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如果你有聽開電台，或許會對張家豐（阿

喱）仍有點印象。褪去商台DJ（唱片騎師）

和老闆黎明的光環，阿喱竟轉行全職炒股，

集結一班好友成立炒家團隊，創辦了財經社

交平台App「炒家」。炒家不僅獲得科創公

司Green Tomato鼎力相助，還吸引到前快的

聯合創辦人李祖閩入股。產品上架短短三個

多月，這個手機應用程式的估值已達2,000萬

元，A輪投資亦將在年底前完成。阿喱更有信

心要打入內地市場，借平台為起點，慢慢發

展出一條完整的投資服務產業鏈。
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阿喱大學未畢業已加入商業電台做DJ，2009年開始
在黎明旗下的東亞唱片任職總經理。2014年厭倦

了娛樂圈的風起雲湧，阿喱將平時打發時間的副業──
炒股，演變成自己新的人生方向。「生意淡薄，不如賭
博。」豈料2015年港股「大時代」一役，身家輸去超
過百萬元，慘變「傻散（戶）」。

跟對人 贏一世
這次輸錢的經歷，令他萌生將炒股與創業結合的念
頭：一般散戶每天接觸到的資訊多不勝數，能否創建一
個較有效的平台幫助散戶分析？「賣點就是，為曾經因
為亂聽冧把（股票號碼）輸錢的人，設計一個（分析用
的）系統。」他把自己炒股的經歷，無論好壞，皆注入
到App中，令散戶能夠感同身受，且信任平台的公正公
平。
阿喱的創業之路得到貴人相助，用他自己的話來說就

是「跟對人，贏一世」。2014年，其辦公室剛巧與
Green Tomato（GT）舊的辦公地點同樓層，一來二去
就認識了GT創辦人兼行政總裁郭秉鑫。交談中郭秉鑫
建議不如一起合作做一個炒股App，「兩人一齊擺了
300萬元」。雙方的分工非常明確，GT負責App的畫
面、UI等開發；App的營運、市場推廣等則由阿喱負
責。

夥上市公司推廣
雖然行業不同，娛樂圈出身對阿喱創業有幫助，例如

明白人的心態不能量化。他指炒家平台所以能吸引炒家
進駐，是因為那裡能聚集一群志趣相投的人。另外推廣
會加入創新的主意，「在功能之上有時會加添一點小趣
味」，例如與一些炒家朋友合製短片每日評論股市。他
還透露，月底會與一家上市金融公司合作推廣，未來也
會加大與券商的合作。
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炒家App是一個供一眾股民推股的社交平台，股民
可自設炒房即市推介股票，設定目標價，其他股民可
以「跟股」。股民可以文字或語音即時發佈訊息教路
炒股，其他股民亦可以作出回應。系統會記錄推股後
的升幅，平均股價，以及幾多人跟贏跟輸等；系統亦
會按最多人跟贏炒家和最多人跟贏股票作出排位。問
及推介後股價下跌，做了「燈神」能否取消記錄？阿
喱話，連管理員亦沒有權限更改。

不鼓勵散戶只跟「冧把」
關於App內的排名系統，炒家至少要有3次成功記錄才

能入選排名，不能單憑一隻股爆升就做到炒神。排名總成
績時，炒家需要較佳的戰績才能上榜，阿喱指有較可靠的
往績才能上榜的設定，可以保障散戶。本月更會將排名分
類，如衍生工具和創業板等，符合不同散戶需要；散戶追
股的功能亦會正名為選股和追縱：「我們不想散戶見冧把
（股票號碼）就跟，他們應該對推介進行追蹤，才知道推
介人的實力如何。」
有人質疑推股平台會被莊家用作派冧把散貨，阿喱笑

言：「股民都唔係蠢，你估一直叫人買係有用？」他指稍
後會公佈炒家排名的計算方法，令排位有跡可尋；股民始
終要學會分辨什麼是好的財經分享，除了選股眼光，推股
後還要有始、有終、有跟進。「（推股後）什麼也不說，
只把股推出來，就算是100%全中，我都知這是假的。」
「傻散（戶）」沒有要求，只有貪婪，只會死得早。
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在本港上架三個月便能得
到2,000萬元的估值？阿喱似
乎在言語中聽出了小記的疑
惑，慢慢解釋其中緣由。他
笑稱：「好好好Lucky（幸
運），GT幫忙開發，又有李
祖閩入股，兩個加分點，估
值都會高一點。」

金融主題切合港人需求
雖不比Snapchat、美圖這類軟

件如此風靡全球，但「金
融」這個課題在香港來說，
本就符合社會需求和普遍的
價值認可：「大家都知可以
賺更多錢。」那些投資初創
企業的人，更會把投資看作
是一場賭博：「他們不在乎
300 萬元可以賺到 350 萬
元，而是想看到300萬元能
賺到3,000萬元。」
令人感到驚喜的是，投資
類App的日活躍用戶非常
多，阿喱指有約25%用戶每
日會登入App兩次以上以獲
取諮詢，這也是許多投資者
十分看好炒家的一個重要原
因。對於未來的發展，他看
得十分淡然：「現在有KPI

（關鍵績效指標），等融資後，
投資者想要什麼商業營運模式，
再計劃也不遲。」
阿喱坦言，這個App現在還未
回本，除了一些廣告收入外，基
金經理和股票分析數據也可以賺
取一定的費用。「如果只想着賺
錢就不會紅了。」他看中是未來
的增長收益，今後會開發配套產
品，這個App只是產業中連接各
個產品和功能的第一環。

按戰績排榜 無人可修改

■對於宣傳
策略，張家
豐認為賣廣
告 不 如 派
錢。
周曉菁 攝

阿喱在訪問時多次強調：炒家只是一個平台，
散戶想要冧把（股票號碼），就去炒房看他人推
薦。本着對散戶負責任的態度，炒家非常注重推
股人的穩定性和可靠性。要躋身排行榜首頁，推
股人不能只靠推出一隻爆升的股票，必須成功推
股3次以上才能入選排行榜。
面對市場上五花八門的報價應用程式

（App），阿喱並不感到慌張：「（炒家）同其
他App不存在競爭關係。」他們有圖表，有盤路，是
諮詢式報道；我們是職業炒家團隊，專職炒股，讓散
戶能獲得更直接、更準確地諮詢。阿喱指如果炒家進
軍內地，也會是獨樹一幟的存在：「內地（分析）鍾
意長篇大論，沒有T＋0（證券交易制度）。」炒家
App則是走「簡單粗暴」的諮詢路線。
他對推廣策略亦有自己一番見解，認為無須為達到

宣傳指標胡亂賣廣告。「如果賣唔起很貴的廣告，我
就唔做；一賣廣告，我就要你一定會見到我（的炒家
App）。」他指雖然仍會投資一定的網上廣告，惟預
期未必能吸引觀眾：「（如果你對）網頁上的一個格
子覺得很有用，其實是在催眠自己。」哪麼會如何宣
傳？「賣廣告不如派錢。」阿喱表示本月會推出有獎
遊戲，向跟股成績最好的會員派現金獎或超市現金券
等，一來算是宣傳，二來可以教育股民選擇好的財經
分享。
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派獎金宣傳 有效過廣告

上架三個月 估值2000萬

■張家豐（阿喱）指，將借手機App平台為起點，慢
慢發展出一條完整的投資服務產業鏈。 周曉菁 攝
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香港文匯報訊（記者 周曉菁）人工智
能的概念被廣泛接受後，如何滲透到各行
各業，成為社會更加關注的話題。IBM
香港總經理戴澤棠昨於記者會表示，未來
兩三年人工智能的擴張和滲透速度會更
快，真正進入「AI Era（人工智能時
代）」。對於香港來說，在銀行及零售等
行業的發展會比較明顯。
戴澤棠解釋，香港始終是國際化城
市，企業的更新很快，IBM過去幾年已
經在不同行業進行了人工智能的測試，觀
察客戶對新技術有什麼反應，以及對公司
業務的影響。不過他承認，人工智能在某
些行業的發展的確比較慢，有些行業經過

試驗後，效果的確並不是很好，只能不斷
改善再試驗。
提及內地公司搶攻香港市場，戴澤棠

認為，由於兩地市場經營環境不同，內地
有些產品未必適合香港；香港的科技公司
需要利用自身優勢，創造有競爭力的產
品。
他還強調，IBM亦通過與本港科創企

業的合作，致力於人工智能在香港的加速
發展。
戴澤棠表示，IBM自主開發的深度學
習人工智能Waston已經運用到商業分
析、會計、金融、醫療、修理等不同領
域。

港機構對FinTech期望回報低

■戴澤棠指，由於經營環境不同，內地有
些產品未必適合香港。 周曉菁 攝

香港文匯報訊（記者 周曉菁）由馬雲、
趙薇等入股的雲鋒金融（0376）昨舉行智能
投顧服務手機應用程式（App）「有魚智
投」的發佈會。首席執行官李婷在會上表
示，平台已經與13家資產機構簽訂協議，目
前有343隻基金可在平台上交易；所有基金
認購門檻均為120美元至800美元（約930港
元至6,200港元）。從現場演示來看，投資
者在購買基金前，在「有魚智投」先進行風
險測評，程式會提供資產配置組合建議
（Model Portfolios），沒有經驗的投資者可
以選擇「一鍵下單」，快速完成智能配置。

數據庫覆蓋近萬隻基金
李婷指，程式中覆蓋近萬隻基金的數據庫

及每隻基金評級，能選入Model Portfolios的
基金門檻均非常高，有嚴格的篩選和把關。

Model Portfolios並不收取額外費用，但程式
會收取交易費用，她相信收費比傳統銀行便
宜：「『有魚智投』在市場基本上沒有對
手，它提供的是服務而非單一產品。」
問及平台推出後會否吸引內地資金外流，

李婷稱，現在主要立足做亞洲的客戶，如果
內地投資者有興趣，就可以在香港開設賬戶
使用平台，目前香港本地和國際客戶的佔比
較為平均。公司去年已經推出投資股票的手
機App，期望經營更多零售業務，已向中證
監提交在內地發展證券交易業務的申請。
李婷又稱，並不認同FinTech與傳統金融

行業存在競爭關係，認為兩者應該成為合作
夥伴。公司一直與業內各家機構的管理層保
持密切聯繫，只有雙方把服務做到位，彌補
市場中未能提供的服務缺陷，才能令金融生
態圈循環發展。

香港文匯報訊（記者 吳靜儀）羅兵咸
永道去年底於向全球1,300間金融機構進
行關於金融科技（FinTech）調查，當中
有約200間為香港機構。羅兵咸永道中國
及香港金融服務部主管合夥人費理斯表
示，香港身為國際金融中心，但對金融科
技的期望回報卻比鄰近地區低；僅51%
受訪公司表示已就金融科技採取「顛覆
性」的策略，較全球平均的59%及內地
的56%為低。

缺乏專才 發展緩慢
他指，87%香港受訪機構認為在金融科
技人才競爭上有困難，認為在香港難以招
攬及留住創新人才。82%受訪機構指，由
於公司需要控制營運及風險管理，發展金

融科技步伐相對較慢；期望透過與金融科
技公司或初創企業合作，進行金融科技業
務，在人才及資源上有更好發展。
公司金融科技及監管科技總監Henri

Arslanian 續指，香港缺乏這方面的人
才，主要是由於教育未有針對金融科技發
展作調整，金融及科技學生完全分隔成兩
個獨立行業，希望教育機構及公司未來能
有更多金融科技融合的課程及人才訓練。
問到本港政府應否加快放寬對金融科

技的監管，費理斯表示，市場不應太過聚
焦於要求政府加快放寬，主要因為政府需
在加快行業發展及金融安全之間作出平
衡。他指金管局及證監會等監管機構已經
於去年開設對金融科技業的發展平台，認
為政府對金融科技業持開放態度。

■李婷（左四）指，程式中覆蓋近萬隻基金的數據庫及每隻基金評級。 周曉菁 攝

雲鋒金融推智能投顧AppIBM料港銀AI應用發展較快

■左起：羅兵咸永道費理斯、Henri Ars-
lanian。 吳靜儀 攝


